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АНАЛИЗ  ЦИФРОВЫХ  СЛЕДОВ  
ПОЛЬЗОВАТЕЛЕЙ  КАК  ПРЕДИКТОР  
ЭФФЕКТИВНОСТИ  ОНЛАЙН  ОБУЧЕНИЯ

Е.Б. Башкин, П.А. Баскаков, Р.В. Ершова, А.Ю. Плотников

Аннотация. В последние годы наблюдается сильный рост индустрии онлайн об-
разования. С каждым годом растет рынок образовательных платформ, предо-
ставляющих доступ к онлайн-обучению. С увеличением роста обучающихся на 
онлайн-курсах возрастает интерес исследователей к изучению эффективности он-
лайн-обучения. В данной статье приведены результаты исследования онлайн кур-
сов на образовательной платформе Stepik. Курсы, выбранные для анализа, были 
разделены на три группы по параметру «доходимости» обучающихся до конца 
обучения. Был проанализирован процесс прохождения куров 36226 слушателями 
онлайн-курсов. Основной целью исследования было выявления факторов, влияю-
щих на параметр доходимости. Полученные в ходе исследования данные позволя-
ют говорить о том, что дизайн онлайн-курсов не влияет на эффективность обуче-
ния и параметр доходимости. Такие результаты мы объясняем тем, что в процессе 
онлайн-обучения практически полностью отсутствует «обучающее присутствие» и 
«социальное присутствие», так как взаимодействие с преподавателем и другими 
обучающимися сведено к минимуму. «Когнитивное присутствие», формирующееся 
через взаимодействие с образовательным материалом, является недостаточным 

Получено: 
Пересмотрено:

Принято:

Об авторах:

Башкин Евгений Брониславович, кандидат психологических наук, заведующий кафедрой 
психологии и педагогики филологического факультета Российского университета дружбы 
народов им. Патриса Лумумбы, 117198, г. Москва, ул. Миклухо-Маклая, д. 6 ORCID ID: 0000-
0002-4118-813X
Bashkin_eb@pfur.ru

Баскаков Павел Андреевич, заместитель директора центра развития цифровых 
технологий в образовательных процессах Российского университета дружбы народов им. 
Патриса Лумумбы, 117198, г. Москва, ул. Миклухо-Маклая, д. 6
 baskakov-pa@rudn.ru

Ершова Регина Вячеславовна, доктор психологических наук, профессор, профессор 
кафедры психологии и педагогики филологического факультета Российского университета 
дружбы народов им. Патриса Лумумбы, 117198, г. Москва, ул. Миклухо-Маклая, д. 6 
ershova_rv@pfur.ru

Плотников Александр Юрьевич, аспирант кафедры психологии и педагогики 
филологического факультета Российского университета дружбы народов им. Патриса 
Лумумбы, 117198, г. Москва, ул. Миклухо-Маклая, д. 6 
plotnikovv.ayu@gmail.com



80 Исследования  в  цифровой  экономике

ТЕКУЩИЕ  ТРЕНДЫ  РАЗВИТИЯ

События последних лет, в первую очередь, пандемия Covid-19 усилила 
мировой тренд на широкое внедрение цифровых технологий в систему 
образования. По данным East-West Digital News объём мирового рынка 

образования в 2017 году составлял 4,5–5,0 трлн. долларов, причем доля онлайн 
образования в нём была около 3%, или 165 млрд. долларов. По прогнозам ана-
литиков к 2023 г. цифровая часть индустрии должна была преодолеть отметку 
$240 млрд.1

Пандемия многократно повысила интерес к онлайн- обучению во всем мире: 
так в апреле 2019 г. на Coursera зарегистрировались 10,3 млн. человек, что было 
на 644% больше, чем за аналогичный период 2018 года, а число образовательных 
сессий на платформе за этот период выросло на 67%, до 45 млн. В России спрос 
на образовательные онлайн-ресурсы в целом увеличился в 3,8 раза.2

Однако, растущий интерес к онлайн обучению не отражает вопрос эффек-
тивности такого образования. Так, согласно данным Н. Г. Валеевой и М. А. Руд-
невой, только около 10% слушателей, записавшихся на онлайн-курс, проходят 
обучение до конца [1]. Открытым остается и вопрос о качестве достигнутых 
образовательных результатов.

Эффективность обучения может рассматриваться как мера совпадения 
реально достигнутых результатов с заявленными целями образовательной 
программы. Согласно классической модели оценки эффективности обучения 

1 Исследование издания East-West Digital News, «Нетологии Групп», ФРИИ и других компаний. Подробнее см.: URL: 
https://vc.ru/flood/23296- edtech-investigation
2 На самоизоляции люди учатся в надежде продвинуться по карьерной лестнице. «Удалёнка»
способствовала тяге сотрудников к soft skills и цифровым профессиям. URL: https://plus.rbc.ru/ news/5edf-
688d7a8aa940ee219dbb

для формирования необходимого для завершения обучения уровня вовлеченно-
сти. В процессе исследования также были выявлены основные точки «выпадения» 
обучающихся из образовательного процесса и сформулированы стратегии, к кото-
рым прибегают обучающиеся. Полученные данные свидетельствуют о том, что на 
параметр доходимости и эффективности онлайн-обучения в наибольшей степени 
влияют качественные (психологические) критерии обучающихся. В заключении 
данной статьи предложены основные направления дальнейших исследований, ко-
торые могут способствовать получению более полных данных о факторах, влияю-
щих на эффективность онлайн-обучения.

Ключевые слова: онлайн обучение, эффективность онлайн обучения, цифровые следы, 
большие данные.

Для цитирования: Башкин Е.Б., Баскаков П.А., Ершова Р.В., Плотников А.Ю. (2023). Анализ 
цифровых следов пользователей как предиктор эффективности онлайн обучения. – 
Исследования в цифровой экономике. №3, С. 79–101. DOI: 10.24833/14511791-2023-3-79-101
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Д. Киркпатрика она измеряется следующими критериями: 1) отношение обучаю-
щегося к программе; 2) уровень освоения материалов программы; 3) степень ис-
пользования полученных знаний в практической деятельности и 4) результаты 
от обучения сотрудника для самой организации [32]. Вопрос о возможности ис-
пользования классической модели для оценки эффективности онлайн-обучения 
остается дискуссионным: ряд авторов считает, что эффективность онлайн обу-
чения нельзя измерять теми же критериями, что и обучения традиционного [19]. 

Есть исследования, в которых доказано отсутствие существенных различий 
между эффективностью (результатами обучения) студентов, которые изучали 
предметы онлайн или традиционно [24, 27, 18]. Brown и Liedholm [14]; Cheng 
и др. [16] напротив, утверждают, что онлайн обучение по своим результатам 
отстает от традиционного. 

По мнению R. Clark, главное влияние на результаты обучения оказывает не 
его способ (традиционно/онлайн) — это всего лишь путь доставки знаний, а 
дизайн обучающего курса [20]. G. Salomon утверждает, что дизайн курсов для 
онлайн/оффлайн обучения должны различаться [40]. 

Согласно П.Л. Пеккер оценку эффективности онлайн-курсов можно прово-
дить по количественным (соотношение зарегистрированных на курс и успешно 
его завершивших, балльная оценка результатов, количество слушателей, про-
смотревших хотя бы один материал курса и др.) и качественным (мотивация 
слушателей в процессе обучения, цели слушателей и их достижение в процессе 
изучения программы, степень вовлеченности в дискуссии) критериям [11].

K. Swan [44] в качестве центральной категории, определяющей эффектив-
ность обучения, рассматривает категорию «взаимодействия», для онлайн об-
учения — это взаимодействие обучающегося с контентом, взаимодействие с 
преподавателем и взаимодействие обучающихся между собой. Три вида взаимо-
действия создают в электронной образовательной среде «эффект присутствия», 
дефицит которого как раз и рассматривается как фактор снижения эффектив-
ности онлайн обучения [2]. 

На оси взаимодействия обучающегося с контентом создается «когнитивное 
присутствие», взаимодействие обучающихся друг с другом формирует «соци-
альное присутствие», а взаимодействие с преподавателем – «обучающее при-
сутствие». 

S. Eom и N. Ashill дополняя предложенную модель помимо качества дизай-
на курса, фигуры преподавателя, возможности диалога между обучающимися и 
диалога преподаватель-студент, вводят в нее личностные переменные мотива-
ции и саморегуляции обучающихся [22].

В последнее время в исследованиях, направленных на выявление факторов, 
которые можно использовать для управления образованием, исследуя поведе-
ние студентов в социальных сетях разработали модель, позволяющую строить 
прогнозы относительно их успеваемости. 
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Актуальное исследования было направлено на определение степени влия-
ния дизайна онлайн курса на показатель «доходимости», то есть полного завер-
шения курса слушателем.

Материалы и методы исследования

Достижение цели исследования базировалось на использовании совре-
менных методов сбора, обработки и анализа цифровых данных – Data Mining. 
Методы Data Mining использовались при получении данных цифровых следов 
пользователей онлайн курсов на образовательной платформе Stepik. Платфор-
ма Stepik – это образовательная платформа, на которой размещено более 25000 
онлайн курсов, позволяющих не только обучаться и повышать квалификацию, 
но и принимать участие в конкурсах и олимпиадах. 

В качестве входных данных использовались цифровые следы, связанные 
с особенностями поведения слушателей онлайн курсов. В ходе исследования 
были выгружены данные 36226 слушателей 15 курсов, содержащие информа-
цию о количестве просмотренных элементов курса, выполненных контрольных 
заданий, успеваемости (баллах, набранных за каждый контрольный элемент 
курса), результате освоения курса. 

Поскольку нами проверялась гипотеза о связи дизайна курса с уровнем 
вовлеченности, которую условно можно измерить по количеству успешно за-
вершивших курс слушателей (критерий «доходимости»), было решено прове-
сти сравнение характеристик поведения пользователей курсов, существенно 
различных по критерию «доходимости». Были выделены 5 курсов с низкой до-
ходимостью (bottom) - средняя доходимость 1,5% слушателей, 4 курса со сред-
ней доходимостью (middle) - средняя доходимость 25% слушателей и 6 курсов с 
высокой доходимостью (top) - средняя доходимость 45%. В качестве критериев 
характеристики дизайна курса использовались следующие показатели: количе-
ство тестовых элементов курса, проверочных заданий, наличие видео-лекций, 
наличие текста лекционного материала. В процессе проведения анализа данные 
пользователей были обезличены.

Анализ и обсуждение результатов

Первичные результаты анализа представлены в таблице 1. Как следует из 
полученных данных сама структура образовательного курса не имеет значимо-
го влияния на процент доходимости слушателей: 

– число тестовых и контрольных заданий практически не влияет на коли-
чество успешно завершивших курс: среди анализируемых нами курсов встреча-
лись курсы с большим (531) и малым (15) количеством тестовых элементов, при 
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этом процент доходимости в них практически не отличался: курс, включающий 
в себя 531 тестовый элемент имел 38% доходимости, курс с 15 тестовыми зада-
ниями - 37,5%.

– на процент доходимости значимо не влияет и качественное наполнение 
курса (специфика подачи контента), нами не было обнаружено различий между 
курсами, содержащими видео-лекции или только текстовые пояснения.

Полученные результаты хорошо согласуются с моделью K.Swan. Курсы, раз-
мещенные на платформе Stepik практически не предполагают прямого взаимо-
действия обучающихся с преподавателем, который появляется только на этапе 
контроля, а возможность коммуникации с ним ограничена, что не позволяет 
сформироваться эффекту «обучающего присутствия», отсутствует и возмож-
ность взаимодействия пользователей между собой, поскольку им доступны 
только общие чаты, но они проходят курс в разном темпе, таким образом не фор-
мируется и эффект «социального присутствия». Самого обучающего контента, 
который отвечает за «когнитивное присутствие» явно недостаточно для созда-
ния уровня вовлеченности, необходимого для полного завершения обучения. 

Именно поэтому в сложившихся условиях определяющими эффективность 
обучения факторами являются качественные критерии, то есть психологиче-
ские характеристики самого обучающегося. 

Таблица 1. Результаты анализа поведения пользователей курсов 
top, middle, bottom категорий

№ Название Всего 
учащихся

Завер-
шившие

Бросив-
шие

Кол-во 
элемен-

тов курса 
(текст 

видео)

Кол-во 
тесто-

вых 
элемен-

тов

Не 
прошли 

ни 
одного 

элемента

Точки выпаде-
ния

Топ

1. MOVE_ Business 
Communication

1973 751 
(38%)

1222 
(62%)

87 531 119 (9,7% 
выбыв-
ших)

Первый элемент 
курса – 698 
(57,2% выбыв-
ших)

2. Медико-со-
циальные 
исследования_ 
основы ста-
тистического 
анализа

1630 897 
(55%)

733 
(45%)

211 133 128 
(17,4% 
выбыв-
ших)

Первый элемент 
курса – 271 (37% 
выбывших)
Восьмой элемент 
курса – 37 (5% 
выбывших)

3. Проектирова-
ние цифровых 
образователь-
ных продуктов

810 361 
(44,6%)

449 
(55,4%)

76 26 74 (16,5% 
выбыв-
ших)

Первый элемент 
курса – 225 
(50,1% выбыв-
ших)
Второй элемент 
курса - 26(5,8% 
выбывших)
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№ Название Всего 
учащихся

Завер-
шившие

Бросив-
шие

Кол-во 
элемен-

тов курса 
(текст 

видео)

Кол-во 
тесто-

вых 
элемен-

тов

Не 
прошли 

ни 
одного 

элемента

Точки выпаде-
ния

4. Русский язык_ 
научный стиль 
речи, меди-
ко-биологиче-
ский профиль

1595 427 
(26,8%)

1168 
(73,2%)

71 161 171 
(14,6% 
выбыв-
ших)

Первый элемент 
курса – 354 
(30,3% выбыв-
ших)
Второй элемент 
курса – 122 
(10,4% выбыв-
ших)
Третий элемент 
курса – 50 (4,3% 
выбывших)

5. Современные 
цифровые 
технологии для 
сферы услуг

1396 523 
(37,5%)

873 
(62,5%)

28 15 117 
(13,4% 
выбыв-
ших)

Первый элемент 
курса – 566 
(64,8% выбыв-
ших)
Второй элемент 
курса – 47 (5,4% 
выбывших)

6. Управление 
цифровой 
трансформаци-
ей. Проектный 
подход

6626 4698 
(71%)

1928 
(29%)

91 44 413 
(21,4% 
выбыв-
ших)

Первый элемент 
курса – 600 
(31,1% выбыв-
ших)
Второй элемент 
курса – 101 (5,2% 
выбывших)
Третий элемент 
курса – 107 (5,5% 
выбывших)
Десятый элемент 
курса – 137 (7,1% 
выбывших)

Миддл

7. Information 
technologies in 
the hospitality 
industry-Ин-
формационные 
технологии в 
индустрии го-
степриимства

866 216 
(25%) 

650 
(75%)

84 149 88 (13,5% 
выбыв-
ших)

Первый элемент 
курса – 290 
(44,6% выбыв-
ших)
Второй элемент 
курса – 43 (6,6% 
выбывших)
Третий элемент 
курса – 44 (6,8% 
выбывших)
Одиннадцатый 
элемент курса – 
39 (6% выбыв-
ших)
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№ Название Всего 
учащихся

Завер-
шившие

Бросив-
шие

Кол-во 
элемен-

тов курса 
(текст 

видео)

Кол-во 
тесто-

вых 
элемен-

тов

Не 
прошли 

ни 
одного 

элемента

Точки выпаде-
ния

8. PR, маркетинг и 
персональный 
бренд

3220 913 
(28%)

2307 
(72%)

44 17 273 
(11,8% 
выбыв-
ших)

Первый элемент 
курса – 1192 
(51,7% выбывших
Второй элемент 
курса – 200 (8,7% 
выбывших)
Третий элемент 
курса – 154 (6,7% 
выбывших)

9. Управление 
проектами. 
От теории к 
практике

3541 1055 
(30%)

2486 
(70%)

45 32 332 
(13,4% 
выбыв-
ших)

Первый элемент 
курса – 1176 
(47,3% выбыв-
ших)
Второй элемент 
курса – 116 (4,7% 
выбывших)

10. Финансы для 
вашего личного 
и делового 
роста

1444 388 
(27%)

1056 
(73%)

26 16 162 
(15,3% 
выбыв-
ших)

Первый элемент 
курса – 679 
(64,3% выбыв-
ших)
Второй элемент 
курса – 62 (5,9% 
выбывших)
Третий элемент 
курса – 47 (4,5% 
выбывших)

Боттом

11. Parametric 
Designs in Revit 
Параметриче-
ские проекты в 
Revit

2788 39 (1,5%) 2749 
(98,5%)

103 82 1148 
(41,7% 
выбыв-
ших)

Первый элемент 
курса – 1316 
(47,9% выбыв-
ших)

12. Plant Protection 3768 76 (2%) 3692 
(98%)

45 150 125 (3,4% 
выбыв-
ших)

Первый элемент 
курса – 2012 
(54,5% выбыв-
ших)
Второй элемент 
курса – 187 (5,1% 
выбывших)
Шестой элемент 
курса – 355 (9,6% 
выбывших)

13. Sedimentary 
Petrology 
Осадочная 
петрология

2628 42 (1,6%) 2586 
(98,4%)

417 244 1190 (46% 
выбыв-
ших)

Первый элемент 
курса – 1264 
(48,9% выбыв-
ших)

14. Основы дина-
мики сооруже-
ний с примене-
нием Python

1351 16 (1%) 1335 
(99%)

143 151 883 (66% 
выбыв-
ших)

Первый элемент 
курса – 389 
(29,1% выбыв-
ших)
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№ Название Всего 
учащихся

Завер-
шившие

Бросив-
шие

Кол-во 
элемен-

тов курса 
(текст 

видео)

Кол-во 
тесто-

вых 
элемен-

тов

Не 
прошли 

ни 
одного 

элемента

Точки выпаде-
ния

15. Стратегии стан-
дартизации и 
устойчивого 
развития

2590 16 (0,6%) 2574 
(99,4%)

71 133 123 (4,7% 
выбыв-
ших)

Первый элемент 
курса – 1407 
(54,7% выбыв-
ших)
Второй элемент 
курса – 133 (5,2% 
выбывших)
Третий элемент 
курса – 172 (6,7% 
выбывших)

В ходе анализа данных были выявлены основные точки «выпадения» слуша-
телей из образовательного процесса. Как видно из таблицы 1, до 50% «потерь» 
происходит после ознакомления с первым элементом курса. Данная тенденция 
в каждой их трех проанализированных групп. Следующими выраженными точ-
ками «выпадения», встречающимися в трех группах, являются второй и третий 
элементы курса. 

На основе анализа процесса прохождения онлайн-курсов слушателями 
были выявлены следующие поведенческие стратегии:

1) «Отличники» - проходят каждый элемент курса и выполняют каждое те-
стовое задание.

2) «Ускоренное обучение» - слушатели могут пропускать некоторые теоре-
тические элементы курса и необязательные тестовые задания, но выполняют 
все обязательные и итоговые тестирования, чтобы завершить курс и получить 
сертификат. Количество попыток при прохождении тестовых элементов у таких 
слушателей выше, чем у «отличников», что очевидно связано с недостаточным 
погружением в теоретический материал и решением некоторых тестовых зада-
ний наугад.

3) «Просмотр» - при такой стратегии слушатели, чаще всего, не заверша-
ют курс. Как правило, они просматривают первый элемент курса, после чего 
переходят на разные теоретические блоки, просматривают один-два элемента 
и переходят дальше. Среди представителей данной категории встречаются те, 
кто заканчивает курс и получает сертификат, они игнорируют промежуточные 
формы отчетности, но проходят итоговое тестирование, необходимое для полу-
чения сертификата. Такая стратегия поведения может быть связана с желанием 
оценить степень полезности курса. 

4) «Первый элемент» - слушатели, которые бросают курс после знаком-
ства с первым элементом. Данная стратегия поведения предполагает, что вне 
зависимости от содержания первого элемента (текст, ознакомительное видео с 
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описанием курса) слушатель не будет продолжать обучение. Как показали по-
лученные результаты – до 50 % записавшихся на курс пользователей продемон-
стрируют именно такую поведенческую стратегию.

Эти результаты согласуются с мнением S. Eom и N. Ashill, а также Р.В. Ершо-
вой [5] о том, что определяющими критериями эффективности онлайн обуче-
ния являются качественные, связанные с личностью пользователя критерии, в 
числе которых могут быть мотивация и специфика саморегуляции.

 Следует отметить тот факт, что несмотря на то, что проведенное исследо-
вание носило пилотный характер, оно позволило обнаружить некоторые тен-
денции, которые могут быть использованы при создании онлайн курсов: толь-
ко качественного контента недостаточно для того, чтобы обеспечить хорошую 
«доходимость», важно формировать у слушателей «обучающее» и «социальное» 
присутствие, например, через использование чат-бота, выполняющего функ-
цию преподавателя, создание чатов для самих обучающихся. 

Важными являются вопросы о формировании мотивационной вовлеченно-
сти, фильтрации слушателей по уровню их мотивации «на входе» в курс, созда-
нии возможностей для более осознанного выбора содержания и направления 
обучения. 

Дальнейшие исследования в этом направлении могут быть связаны с из-
учением связи специфики самой цифровой платформы (платная/бесплатная, 
ориентирована на формирование практических навыков, смену профессии 
(Skillbox, Skillfaktory, GeekBrains)/ общеобразовательная, ориентированная на 
саморазвитие (LevelOne, Art for introvert)) и уровня эффективности онлайн об-
учения. 

Другим направлением исследований является изучение факторов, связан-
ных с личностью обучающегося: цифровую компетентность слушателей, уро-
вень мотивации, индивидуальные характеристики познавательных процессов, 
эмоциональную вовлеченность, самоконтроль, саморегуляцию и др.
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Abstract. Online education industry has been growing strongly in recent years. The 
market for educational platforms that provides access to online learning is growing 
every year. With the increasing growth of online course enrollment, the interest of re-
searchers to study the effectiveness of online learning is increasing. This paper sum-
marizes the results of a study of online courses on the Stepik educational platform. The 
courses selected for analysis were divided into three groups according to the param-
eter of learners’ “reachability” to the end of training. The process of course completion 
by 36226 online course participants was analyzed. The main purpose of the study was 
to identify the factors affecting the yield parameter. The data obtained in the study 
suggest that the design of online courses does not affect the learning effectiveness and 
the yield parameter. We attribute such results to the fact that “instructional presence” 
and “social presence” are almost completely absent in the online learning process, as 
interaction with the instructor and other learners is minimized. “Cognitive presence” 
formed through interaction with the educational material is insufficient to form the 
level of engagement necessary to complete the learning. The study also identified the 
main points of “falling out” of learners from the educational process and formulated 
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Introduction

The events of recent years, primarily the Covid-19 pandemic, have reinforced 
the global trend towards widespread adoption of digital technologies in the ed-
ucation system. According to East-West Digital News, the volume of the global 

education market in 2017 was 4.5-5.0 trillion dollars, and the share of online education 
in it was about 3%, or 165 billion dollars. Analysts predicted that by 2023, the digital 
part of the industry was expected to surpass the $240 billion mark. 

The pandemic has multiplied interest in online learning worldwide: in April 2019, 
10.3 million people registered on Coursera, which was 644% more than in the same 
period of 2018, and the number of educational sessions on the platform during this 
period increased by 67% to 45 million. In Russia, the demand for online educational 
resources as a whole increased 3.8 times. 

However, the growing interest in online learning does not reflect the issue of the 
effectiveness of such education. Thus, according to N. G. Valeeva and M. A. Rudneva, 
only about 10% of students enrolled in an online course complete the training until the 
end [1]. The question of the quality of the achieved educational results remains open.

The effectiveness of learning can be considered as a measure of coincidence of ac-
tually achieved results with the stated goals of the educational program. According to 
D. Kirkpatrick’s classical model of training effectiveness assessment, it is measured by 
the following criteria: 1) the attitude of the learner to the program; 2) the level of mas-
tering the program materials; 3) the degree of using the acquired knowledge in prac-
tical activities and 4) the results of employee training for the organization itself [32]. 
The question of whether the classical model can be used to assess the effectiveness of 
online learning remains debatable: a number of authors believe that the effectiveness 
of online learning cannot be measured by the same criteria as traditional learning [19]. 

There are studies that have proven that there are no significant differences be-
tween the effectiveness (learning outcomes) of students who took courses online or 
traditionally [24, 27, 18]. Brown and Liedholm [14]; Cheng et al. [16], on the contrary, 
argue that online learning lags behind traditional learning in its results. 

the strategies that learners resort to. The obtained data indicate that the parameter of 
profitability and effectiveness of online learning is most influenced by the qualitative 
(psychological) criteria of learners. The conclusion of this article suggests the main di-
rections for further research, which can contribute to obtaining more complete data on 
the factors affecting the effectiveness of online learning.

Keywords: online learning, online learning effectiveness, digital footprints, big data

For citation: Bashkin E.B., Baskakov P.A., Ershova R.V., Plotnikov A.Yu. (2023). General issues of 
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According to R. Clark, the main influence on learning outcomes is not its mode 
(traditional/online) - it is just a way of knowledge delivery - but the design of the 
training course [20]. G. Salomon argues that course design for online/offline learning 
should be different [40]. 

According to P.L. Pecker, the evaluation of the effectiveness of online courses can 
be carried out according to quantitative (the ratio of those registered for the course and 
those who successfully completed it, score evaluation of results, the number of listeners 
who viewed at least one course material, etc.) and qualitative (motivation of listeners 
in the learning process, the goals of listeners and their achievement in the process of 
studying the program, the degree of involvement in discussions) criteria [11].

K. Swan [44] considers the category of “interaction” as the central category that 
determines the effectiveness of learning; for online learning it is the interaction of 
the learner with the content, interaction with the teacher and interaction of learners 
among themselves. The three types of interaction create the “presence effect” in the 
e-learning environment, the lack of which is considered as a factor in reducing the 
effectiveness of online learning [2]. 

On the axis of learner interaction with content, “cognitive presence” is created, 
learner interaction with each other forms “social presence”, and interaction with the 
instructor forms “instructional presence”. 

S. Eom and N. Ashill supplementing the proposed model, in addition to the quali-
ty of course design, the figure of the teacher, the possibility of dialog between students 
and teacher-student dialog, introduce personal variables of motivation and self-regu-
lation of students [22].

Recently, in studies aimed at identifying factors that can be used for education-
al management, investigating students’ social networking behavior has developed a 
model to make predictions about their academic performance. 

The actual study sought to determine the extent to which online course design 
influences the rate of “yield,” i.e., complete course completion by the learner.

Materials and methods of research

Achievement of the research objective was based on the use of modern methods of 
collecting, processing and analyzing digital data - Data Mining. Data Mining methods 
were used to obtain data on the digital footprints of online course users on the Stepik 
educational platform. The Stepik platform is an educational platform that hosts more 
than 25,000 online courses that allow not only to learn and improve skills, but also to 
take part in competitions and Olympiads. 

Numerical traces related to the behavioral patterns of online course attendees were 
used as input data. In the course of the study, data from 36226 students of 15 courses 
were uploaded, containing information about the number of viewed course elements, 
completed control tasks, academic performance (points scored for each control ele-
ment of the course), and the result of course mastery. 
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Since we tested the hypothesis that course design is related to the level of engage-
ment, which can be conventionally measured by the number of successfully completed 
courses (the “reach” criterion), it was decided to compare the behavioral characteris-
tics of course users significantly different in terms of the “reach” criterion. We iden-
tified 5 courses with low yield (bottom) - average yield of 1.5% of learners, 4 courses 
with medium yield (middle) - average yield of 25% of learners and 6 courses with 
high yield (top) - average yield of 45%. The following indicators were used as criteria 
for characterizing the course design: the number of test elements of the course, test 
assignments, the presence of video lectures, and the presence of the text of the lecture 
material. In the process of analysis, user data were anonymized.

Analysis and discussion of the results

The primary results of the analysis are presented in Table 1. As follows from the 
data obtained, the structure of the educational course itself does not have a significant 
impact on the percentage of yield of trainees: 

• the number of test and control assignments practically does not affect the 
number of those who successfully completed the course: among the courses we ana-
lyzed there were courses with a large (531) and a small (15) number of test items, and 
the percentage of yield in them practically did not differ: the course with 531 test items 
had 38% yield, the course with 15 test assignments - 37.5%.

• The quality of the course content (specifics of content presentation) does not 
significantly affect the yield percentage, we did not find any differences between cours-
es containing video lectures or only textual explanations.

The results obtained agree well with K.Swan’s model. The courses posted on the 
Stepik platform practically do not involve direct interaction between learners and the 
teacher, who appears only at the control stage, and the possibility of communication 
with him is limited, which does not allow the formation of the effect of “learning pres-
ence”, there is no possibility of interaction between users, as they have access only to 
general chats, but they take the course at a different pace, so the effect of “social pres-
ence” is not formed. The learning content itself, which is responsible for the “cognitive 
presence” is clearly not enough to create the level of engagement necessary to fully 
complete the training. 

That is why in the current conditions the factors determining the effectiveness of 
training are qualitative criteria, i.e., psychological characteristics of the learner himself. 
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Table 1. Results of the analysis of user behavior of top, middle, bottom category courses
№ Title Number of 

students
Completed Aban-

doned
Number 

of course 
elements 

(video 
text)

Number of 
test items

Didn’t pass 
a single 
element

Drop-off points

Top
1. MOVE_ 

Business 
Communica-
tion

1973 751 (38%) 1222 
(62%)

87 531 119 (9.7% 
of depar-
tures)

First element of the 
course - 698 (57.2% 
of dropouts)

2. Medical 
and social 
research_ 
basics of 
statistical 
analysis

1630 897 (55%) 733 
(45%)

211 133 128 (17.4% 
of depar-
tures)

First element of the 
course - 271 (37% 
dropout rate)
Eighth element of 
the course - 37 (5% 
dropout rate)

3. Designing 
digital 
educational 
products

810 361 (44,6%) 449 
(55,4%)

76 26 74 (16.5% 
of depar-
tures)

First element of the 
course - 225 (50.1% 
of dropouts)
Second element of 
the course - 26(5.8% 
of dropouts)

4. Russian lan-
guage_ sci-
entific style 
of speech, 
biomedical 
profile

1595 427 (26,8%) 1168 
(73,2%)

71 161 171 (14.6% 
of depar-
tures)

First element of the 
course - 354 (30.3% 
of dropouts)
The second element 
of the course was 
122 (10.4% dropout 
rate)
Third element of the 
course - 50 (4.3% of 
dropouts)

5. Modern 
digital tech-
nologies for 
the service 
sector

1396 523 (37,5%) 873 
(62,5%)

28 15 117 (13.4% 
of depar-
tures)

First element of the 
course - 566 (64.8% 
of dropouts)
Second element of 
the course - 47 (5.4% 
of dropouts)

6. Managing 
Digital 
Transforma-
tion. Project 
approach

6626 4698 (71%) 1928 
(29%)

91 44 413 (21.4% 
of depar-
tures)

First element of the 
course - 600 (31.1% 
of dropouts)
The second element 
of the course was 
101 (5.2% dropout 
rate)
Third element of the 
course - 107 (5.5% of 
dropouts)
Tenth element of the 
course - 137 (7.1% of 
dropouts)



96 Journal of Digital Economy Research

CURRENT  DEVELOPMENT  TRENDS

№ Title Number of 
students

Completed Aban-
doned

Number 
of course 
elements 

(video 
text)

Number of 
test items

Didn’t pass 
a single 
element

Drop-off points

Middle
7. Information 

technolo-
gies in the 
hospitality 
industry-In-
formation 
technolo-
gies in the 
hospitality 
industry

866 216 (25%) 650 
(75%)

84 149 88 (13.5% 
of depar-
tures)

First element of the 
course - 290 (44.6% 
of dropouts)
Second element of 
the course - 43 (6.6% 
of dropouts)
Third element of the 
course - 44 (6.8% of 
dropouts)
Eleventh element of 
the course - 39 (6% 
dropout rate)

8. PR, mar-
keting and 
personal 
brand

3220 913 (28%) 2307 
(72%)

44 17 273 (11.8% 
of depar-
tures)

The first element of 
the course was 1,192 
(51.7% of dropouts
The second element 
of the course was 
200 (8.7% dropout 
rate)
Third element of the 
course - 154 (6.7% of 
dropouts)

9. Project man-
agement. 
From theory 
to practice

3541 1055 (30%) 2486 
(70%)

45 32 332 (13.4% 
of depar-
tures)

First element of the 
course - 1176 (47.3% 
of dropouts)
The second element 
of the course was 
116 (4.7% of drop-
outs)

10. Finance 
for your 
personal 
and business 
growth

1444 388 (27%) 1056 
(73%)

26 16 162 (15.3% 
of depar-
tures)

First element of the 
course - 679 (64.3% 
of dropouts)
The second element 
of the course was 62 
(5.9% dropout rate)
Third element of the 
course - 47 (4.5% of 
dropouts)

Bottom
11. Parametric 

Designs 
in Revit 
Parametric 
Designs in 
Revit

2788 39 (1,5%) 2749 
(98,5%)

103 82 1148 
(41.7% of 
departures)

First element of the 
course - 1316 (47.9% 
of dropouts)
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№ Title Number of 
students

Completed Aban-
doned

Number 
of course 
elements 

(video 
text)

Number of 
test items

Didn’t pass 
a single 
element

Drop-off points

12. Plant Protec-
tion

3768 76 (2%) 3692 
(98%)

45 150 125 (3.4% 
of depar-
tures)

First element of the 
course - 2012 (54.5% 
of dropouts)
The second element 
of the course was 
187 (5.1% dropout 
rate)
Sixth element of the 
course - 355 (9.6% 
dropout rate)

13. Sedimentary 
Petrology 
Sedimentary 
Petrology

2628 42 (1,6%) 2586 
(98,4%)

417 244 1190 (46% 
attrition 
rate)

First element of 
the course - 1,264 
(48.9% dropout rate)

14. Funda-
mentals of 
structural 
dynamics 
using Python

1351 16 (1%) 1335 
(99%)

143 151 883 (66% 
attrition 
rate)

First element of the 
course - 389 (29.1% 
of dropouts)

15. Strategies for 
standardi-
zation and 
sustainable 
develop-
ment

2590 16 (0,6%) 2574 
(99,4%)

71 133 123 (4.7% 
of depar-
tures)

First element of the 
course - 1407 (54.7% 
of dropouts)
The second element 
of the course was 
133 (5.2% dropout 
rate)
Third element of the 
course - 172 (6.7% of 
dropouts)

In the course of data analysis, the main points of “drop-out” of trainees from the 
educational process were identified. As can be seen from Table 1, up to 50% of “losses” 
occur after familiarization with the first element of the course. This trend in each of the 
three analyzed groups. The second and third elements of the course are the next most 
pronounced “drop-out” points in the three groups. 

Based on the analysis of the online course process, the following behavioral strat-
egies were identified by the trainees:

1) “Honors” - Pass every element of the course and complete every test assign-
ment.

2) “Accelerated learning” - trainees may skip some theoretical elements of the 
course and optional test tasks, but perform all mandatory and final tests in order to 
complete the course and receive a certificate. The number of attempts at passing test 
elements in such students is higher than in “excellent” students, which is obviously 
due to insufficient immersion in theoretical material and solving some test tasks at 
random.
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3) “Previewing” - with this strategy, students most often do not complete the 
course. As a rule, they review the first element of the course, then move on to different 
theoretical blocks, review one or two elements and move on. Among the representa-
tives of this category there are those who finish the course and get a certificate, they 
ignore the intermediate forms of reporting, but pass the final testing required to get a 
certificate. This behavioral strategy may be related to the desire to evaluate the degree 
of usefulness of the course. 

4) “First element” - listeners who drop out of the course after being introduced 
to the first element. This behavioral strategy assumes that regardless of the content of 
the first element (text, introductory video with the course description) the listener will 
not continue the training. As the results showed, up to 50% of the users enrolled in the 
course will demonstrate this behavioral strategy.

These results are in agreement with the opinion of S. Eom and N. Ashill, as well as 
R.V. Ershova [5], that the determining criteria for the effectiveness of online learning 
are qualitative criteria related to the user’s personality, which may include motivation 
and specificity of self-regulation.

 It should be noted that despite the fact that the study was a pilot one, it revealed 
some trends that can be used in the creation of online courses: only quality content is 
not enough to ensure a good “reach”, it is important to create a “learning” and “social” 
presence in the listeners, for example, through the use of a chatbot acting as a teacher, 
the creation of chat rooms for the learners themselves. 

Important issues are the formation of motivational involvement, filtering students 
by their motivation level “at the entrance” to the course, creating opportunities for a 
more informed choice of content and direction of training. 

Further research in this direction can be related to the study of the relationship be-
tween the specifics of the digital platform itself (paid/free, focused on the formation of 
practical skills, career change (Skillbox, Skillfaktory, GeekBrains)/ general education, 
focused on self-development (LevelOne, Art for introvert)) and the level of effective-
ness of online learning. 

Another area of research is the study of factors related to the trainee’s personality: 
digital competence of trainees, level of motivation, individual characteristics of cogni-
tive processes, emotional involvement, self-control, self-regulation, and others.
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